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24. Beiratssitzung Bergedorf-West 

Ergebnisprotokoll 

Datum: 16.11.2023 

Zeit: 18:30 – 20:00 Uhr 

Ort: Stadtteilbüro im Haus Christo, Friedrich-Frank-Bogen 31, 21033 Hamburg  

 

Tagesordnung 

TOP 1 Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung 
TOP 2 Verfügungsfonds 
TOP 3 Austausch zu aktuellen Themen und Projekten im Quartier 
TOP 4 Verschiedenes 
TOP 5 Aktuelles und Termine 
 

TOP 1 Feststellung der Tagesordnung 

Herr Sadowski (steg Hamburg) begrüßt die Teilnehmenden zur 24. Beiratssitzung im Stadtteilbüro. 
Es nehmen insgesamt zwölf Personen teil. Alle Teilnehmenden stellen sich kurz vor. Jella Humburg 
(Bezirksamt Bergedorf, Fachamt Sozialraummanagement) und Ingrid Schneider (steg Hamburg) 
sind für die heutige Sitzung entschuldigt. 

Zur Tagesordnung werden keine Anmerkungen gemacht. Das Protokoll der letzten Beiratssitzung 
sowie die Präsentation von RI Partners werden nachgereicht. 

TOP 2 Anträge an den Verfügungsfonds 

Es liegen keine Anträge an den Verfügungsfonds vor. Für das Jahr 2023 stehen noch 1.763,20 
Euro zur Verfügung. Die Restmittel können nicht ins neue Jahr übertragen werden, da dies eine 
Ausnahme während der Pandemie darstellte. Es können gerne Anträge zeitnah eingereicht 
werden, welche noch in diesem Jahr abgerechnet werden können. 

Nachtrag: Nach der Beiratssitzung hat die Grundschule Friedrich-Frank-Bogen einen Antrag für 
das Projekt „Musikalisches Adventsbasteln“ in Höhe von 630 Euro eingereicht. Per online 
Abstimmung hat der Beirat dem Antrag zugestimmt. Folglich stehen noch 1.133,20 Euro zur 
Verfügung. 

TOP 3 Austausch zu aktuellen Themen und Projekten im Quartier 

Zwischenbilanzierung 

Die Zwischenilanzierung für das RISE-Gebiet Bergedorf-West befindet sich aktuell in der 
Abstimmung zwischen dem Bezirksamt und der Behörde für Stadtentwicklung und Wohnen 
(BSW). Der Beschluss wird bis Ende des Jahres erwartet, sodass die Zwischenbilanzierung 
voraussichtlich Anfang 2024 veröffentlicht werden kann. Die Träger öffentlicher Belange (TöB) 
wurden bereits eingebunden. Allgemein besteht der Förderbedarf weiterhin und auch die 
gesetzten Ziele behalten ihre Gültigkeit. 

Viele der Projekte im Fördergebiet haben eine lange Vorlaufzeit inkl. Erstellung erforderlicher 
vertiefender Planungen, bevor es zur Umsetzung kommt. Es können aber auch neue (kleinere) 
Projekte dazukommen. Projektideen können gerne an die steg herangetragen werden. 
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In der ersten Beiratssitzung im neuen Jahr soll ein Jahresausblick auf 2024 erfolgen. 

 

Outdoor-Fitness-Anlage auf dem Berufsschulcampus 

Auf dem Berufsschulcampus Bergedorf saniert SBH Schulbau Hamburg aktuell die Gebäude und 
auch die Außenanlagen sollen umgestaltet werden. Dank einer neuen Freiraumgestaltung soll 
der Schulhof attraktiver werden und als Verbindung im Stadtteil dienen. Unter anderem ist 
geplant, eine Outdoor-Fitness-Anlage (Calisthenics-Gerät) auf der Nordostseite des Campus zu 
installieren. Die Anlage wird auch mit RISE-Mitteln gefördert. Vergleichbare Anlagen werden 
grundsätzlich gut angenommen und rege genutzt. 

Zur Outdoor-Fitness-Anlage läuft bis 19. November 2023 eine online Umfrage. 

 

Sport- und Bewegungspark Ladenbeker Furtweg 

Die Finanzierung des Projekts ist aktuell in Abstimmung. Eine Beteiligung der Öffentlichkeit ist für 
die erste Jahreshälfte 2024 vorgesehen. Mit einer baulichen Umsetzung ist ab 2025 zu rechnen. 

 

Werner-Neben-Platz 

Ein Teilnehmer berichtet, dass viele Nachbar:innen bei Dunkelheit nicht mehr gern über den 
Werner-Neben-Platz gingen, da es zu dunkel sei. Herr Sadowski erwähnt die 
Zentrumsentwicklung und die damit einhergehende Umgestaltung des Platzes. Die Beleuchtung 
sei dabei auch ein zentrales Thema. 

Weiter wird angemerkt, dass die Feuerwehrschranke oft offen stehe, weshalb auch Autos auf den 
Platz fahren könnten. Eigentlich werde für das Öffnen der Schranke ein Schlüssel benötigt. Die 
Anmerkung wird von der steg an die zuständige Stelle des Bezirksamts weitergeleitet. 

 

Environment auf dem Werner-Neben-Platz  

Die Restaurierungsarbeiten am Environment haben begonnen. Das Kunstwerk soll gereinigt und 
neu gestrichen werden, zudem werden die Betonteile und die Pflasterung ausgebessert. 
Schließlich werden die oberen Stufen mit Holzsitzauflagen ausgestattet. 

 

Rolle der Kirche 

Ein Teilnehmer wirft die Frage nach der Rolle der Kirche in die Gebietsentwicklung auf. Herr 
Sadowski informiert, dass für das Grundstück der Kirche ein Wettbewerb durchführen werde. 
Ursprünglich war hier die Realisierung Gemeinschaftshauses beabsichtigt, dies soll aber nun an 
einer anderen Stelle im Gebiet erfolgen. 

 

Gemeinschaftshaus 

Es wird der Wunsch geäußert, dass die Ergebnisse aus der Erstellung des Nutzungskonzepts für 
das Gemeinschaftshaus (aktuell in Bearbeitung) in einer der folgenden Sitzungen des Beirats 
vorgestellt wird. Herr Sadowski weist darauf hin, dass die bisher untersuchten Standorte noch 
nicht kommuniziert werden können, da sich die Studie noch in Erarbeitung befindet. 

 

Mobility Hubs im Gebiet 
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Die Bergedorf-Bille plant die Errichtung von 1-2 Mobility Hubs, in denen zukünftig Stellplätze 
untergebracht werden sollen. Der dadurch perspektivisch freiwerdende Raum soll u. a. auch für 
qualitätsvolle Freiraumgestaltung genutzt werden. Details dazu sind der Präsentation der 
Bergedorf-Bille aus der vorigen Sitzung zu entnehmen. 

 

Straße Friedrich-Frank-Bogen 

Der Friedrich-Frank-Bogen ist bereits mit Tempo 30 markiert, leider werde dies nach 
Beobachtung der Teilnehmenden jedoch oft nicht eingehalten. Aktuell wird eine Planung zur 
Verbesserung der Verkehrsverhältnisse im Friedrich-Frank-Bogen erstellt. Diese soll in einer der 
kommenden Sitzungen des Beirats präsentiert werden.  

 

Altglascontainer 

Beim Altglascontainer am Friedrich-Frank-Bogen werden laut Schilderung eines Teilnehmers zum 
Teil auch nachts Flaschen eingeworfen, was starken Lärm verursache. Die steg fragt im 
Bezirksamt bzw. der Stadtreinigung nach, ob die Standorte als angemessen und ausreichend 
beurteilt werden. 

 

Energetisches Quartierskonzept 

Zum Ausbau des Fernwärmenetzes wird gefragt, in welchem Zeitraum die verschiedenen 
Ausbaustufen vorgesehen sind und ob auch Einfamilienhäuser davon profitieren können. Die steg 
wird die Frage an Carolin Rethorn (Bezirksamt Bergedorf, Sanierungsmanagerin) weitergeben 
und in einer nächten Beiratssitzung berichten. 

 

Historische Spuren 

Eine Teilnehmerin regt an, die Geschichte und historischen Spuren in Bergedorf-West besser 
erlebbar zu machen, wie das zum Teil in anderen Stadtteilen bereits der Fall ist. Herr Sadowski 
begrüßt die Idee und könnte sich vorstellen, dass daraus mit einem geeigneten Projektpartner ein 
RISE-Projekt werden könnte. 

 

TOP 4 und 5 Aktuelles & Termine 

Am Donnerstag, 7. Dezember 2023, 16:00 bis 17:30 findet in der Grundschule Friedrich-Frank-
Bogen ein Adventsbasteln statt. 

Die nächsten Termine für die Beiratssitzungen im neuen Jahr werden bald kommuniziert. Herr 
Sadowski bedankt sich für die Aufmerksamkeit und schließt die Sitzung. Im Anschluss findet ein 
vorweihnachtlicher Ausklang statt. 

 

steg Hamburg, 29.11.2023 

 


